
L’auxiliaire être 

Il faut avant tout identifier de quel auxiliaire il s’agit. S’il s’agit de l’auxiliaire « être », pour savoir avec 
quoi je dois l’accorder, je me pose la question de « qui est-ce qui fait l’action ? ». Par exemple, les 
vaches sont parties. Question : Qui est-ce qui est parti (qui fait l’action de partir) ? Réponse : Les 
vaches 

=> Accord en genre (féminin/masculin) et en nombre (singulier/pluriel) avec le sujet 

L’auxiliaire avoir 

S’il s’agit de l’auxiliaire avoir, je me pose la question « qui, quoi » après le participe passé pour 
pouvoir trouver ce que nous appelons le COD. Par exemple, les enfants avaient joué. Je me pose la 
question « les enfants avaient joué qui/quoi ? ». Réponse : je ne sais pas répondre à la question. S’il 
n’y a pas d’informations dans la phrase qui me permettent de répondre à la question « qui/quoi », 
c’est qu’il n’y a pas de COD. 

=> Si pas de COD dans la phrase, dans ce cas, je n’accorde pas le participe passé. 

Prenons l’exemple suivant : Hier, j’ai acheté des popcorns. Je me pose de nouveau la question « j’ai 
acheté quoi/qui ? ». Réponse : des popcorns. J’ai donc trouvé le COD. Mais ATTENTION comme il se 
situe après le participe passé dans la phrase, il n’y aura pas d’accord. 

=> Si le COD se trouve après le participe passé dans la phrase, il n’y aura pas d’accord. 

Prenons comme dernier exemple le suivant : Les popcorns que j’ai achetés hier étaient bons.  Je me 
pose de nouveau la question « j’ai acheté quoi/qui ? ». Réponse : « que » qui renvoie à des popcorns. 
Ici, le COD se situe avant le participe passé dans la phrase et donc il y aura accord avec le COD. 

=> Si le COD se trouve avant le participe passé dans la phrase, il y aura accord en genre et en 
nombre avec le COD. 


